

## “CULTURA DEL ENCUENTRO VS CULTURA DEL DESCARTE”

Comisión Permanente.

*“Trabajemos para construir una verdadera cultura del encuentro que venza la cultura de la indiferencia” apela el papa Francisco. El Papa ha manifestado su interés para que el mundo entero, atravesado por diferencias, guerras, violencias familiares y sociales, aprenda a construir puentes y no separaciones; aprenda que existe diferencia entre un encuentro y un mero cruzarse con el otro, sin que haya un verdadero encuentro, porque pareciera que cada persona en el mundo de hoy pensara en sus cosas, viera y no mirara, oyera y no escuchara.*

### INTRODUCCIÓN

En multitud de ocasiones, el Papa Francisco ha utilizado la expresión “Cultura del encuentro”. Lo hizo con solemnidad al exponer el programa pastoral de su pontificado donde afirmaba que “la nueva evangelización anima a todo bautizado a ser instrumento de pacificación y testimonio creíble de una vida reconciliada” y que era ya hora “de saber cómo diseñar, en una cultura que privilegie el diálogo como

forma de encuentro, la búsqueda de consensos y acuerdos, pero sin separarla de la preocupación por una sociedad justa, memoriosa y sin exclusiones.” (Evangelii Gaudium 235).

Expresamente el Papa pedía “Desarrollar una cultura del encuentro en una pluriforme armonía” (EG 220).

La **palabra encuentro** nos remite a los relatos evangélicos donde **los encuentros con Jesús** con tantas personas y grupos son



cruciales y memorables: con Zaqueo, con la mujer samaritana, con Leví, con la mujer sorprendida en adulterio, con el ciego de nacimiento, con aquel joven rico, con los discípulos de Emaús o con Tomás, después de su resurrección.

Los encuentros con Jesús son transformadores y determinantes, decisivos para el conocimiento de uno mismo, para abrirse al misterio del Reino de Dios y para dejar que la persona de Jesucristo sea “el acontecimiento” capital de una existencia.

Así lo afirmaba, en el arranque de *Deus Caritas est*, Benedicto XVI: “No se comienza a ser cristiano por una decisión ética o una gran idea, sino por **el encuentro con un acontecimiento, con una Persona**, que da un nuevo horizonte a la vida y, con ello, una orientación decisiva”

Para un cristiano que se ha dejado sorprender por Cristo, ese encuentro no sólo le cambia la vida personal, íntima y espiritual, sino que “reinventa” todas las relaciones que expresan la genuina existencia humana: el encuentro con Cristo cambia su relación consigo mismo, sus relaciones familiares, sociales, su vínculo con la creación y especialmente su relación con el Creador. El encuentro con el Redentor otorga una doble identidad, filial y fraternal, que lo transformará plenamente: “Sólo gracias a ese encuentro, o reencuentro, con el amor de Dios, que se convierte en feliz amistad, somos rescatados de nuestra conciencia aislada y de la autorreferencialidad” (EG 8).

**MIENTRAS TANTO, “EL EVANGELIO NOS INVITA SIEMPRE A CORRER EL RIESGO DEL ENCUENTRO CON EL ROSTRO DEL OTRO, CON SU PRESENCIA FÍSICA QUE INTERPELA, CON SU DOLOR Y SUS RECLAMOS, CON SU ALEGRÍA QUE CONTAGIA EN UN CONSTANTE CUERPO A CUERPO” (EG 88).**



A partir del encuentro personal con Jesucristo, llamado conversión o en ocasiones iluminación, el cristiano se incorporará a una comunidad de hombres y mujeres donde se construye una fraternidad que sostiene el Espíritu Santo (*koinonía*) y que celebra el misterio y la persona de Cristo (*liturgia*), que anuncia a Jesucristo muerto y resucitado como redentor y liberador (*kerigma*) es la experiencia radical que luego vertebrará toda la acción eclesial: la acción misionera, la acción catequética y la acción propiamente pastoral. Esa comunidad congregada en torno a Cristo, que lo anuncia y lo celebra está llamada a una “*diakonía*” que se proyecta a todas las personas, especialmente a los pobres de la tierra y hasta la tierra misma.

La cultura del encuentro, en palabras y propuesta de Francisco, implica “El anuncio a la cultura” y también “un anuncio a las culturas profesionales, científicas y académicas”. Se trata “del encuentro entre la fe, la razón y las ciencias” que procura desarrollar un nuevo discurso de la credibilidad, una original apologética que ayude a **crear las disposiciones** para que el Evangelio sea escuchado por todos. “Cuando algunas categorías de la razón y de las ciencias son acogidas en el anuncio del mensaje, esas mismas categorías se convierten en instrumentos de evangelización; **es el agua convertida en vino**. Es

aquello que, asumido, no sólo es redimido, sino que se vuelve instrumento del Espíritu para iluminar y renovar el mundo". (EG 132).

Esta cultura del encuentro transformará las relaciones laborales, las relaciones con otras religiones y tradiciones filosóficas, con el ateísmo y el indiferentismo religioso.

Cuando Francisco habla de la cultura del encuentro "no está haciendo una descripción de la realidad sino formulando una propuesta de cambio, un proceso de cambio cultural inducido".

A lo largo de la historia hubo procesos de cambio acelerados, que resultaron de la violencia y generaron el rencor, el odio y el afán de venganza. El proceso de cambio cultural que Francisco propone es voluntario, para ser **dialogado, razonado, consensuado, convencido, aceptado y llevado a la práctica.**

Es un cambio que apunta en primer lugar a **la Iglesia misma**, lo que entre cristianos se llama **conversión**. Pero también está llamando **al encuentro del corazón de las personas**, para desde allí alcanzar las familias, las sociedades, los países y hasta el orden global, en la justicia y la paz, en la solidaridad y la misericordia" (Vicente Espeche Gil).

## 1. Valor de las personas.

Creo que estamos en un sistema mundial económico que no es bueno. En el centro de todo sistema económico debe estar el hombre, el hombre y la mujer, y todo lo demás debe estar al servicio de este hombre. Pero nosotros hemos puesto al dinero en el centro, al dios dinero. Hemos caído en un pecado de idolatría, la idolatría del dinero.

La economía se mueve por el afán de tener más y, paradójicamente, se alimenta una cul-

tura del descarte. Se descarta a los jóvenes cuando se limita la natalidad. También se descarta a los ancianos porque ya no sirven, no producen, es clase pasiva...

Al descartar a los chicos y a los ancianos, se descarta el futuro de un pueblo porque los chicos van a tirar con fuerza hacia adelante y porque los ancianos nos dan la sabiduría, tienen la memoria de ese pueblo y deben pasarla a los jóvenes.

(Entrevista al Papa Francisco, Henrique Cymerman)

### ¿Qué es cultura del Descarte?

El Papa Francisco habla de ella como "una cultura de exclusión a todo aquel y aquello que no esté en capacidad de producir según los términos que el liberalismo económico exagerado ha instaurado", y que excluye "desde las cosas y los animales, a los seres humanos, e incluso al mismo Dios".

Es decir, el término valor es sinónimo de producción y consumo. La vida humana y el medioambiente ya no son percibidos como valores primarios que hay que respetar, cuidar y proteger, sino como instrumentos de lucro en favor de la economía y el consumo globalizado. Todo lo que no entra en este concepto, es "descartable" como residuo (ancianos, no nacidos, desempleados, indígenas, pobres, discapacitados, etc.); o es sometido a nuevas y diversas formas de esclavitud. (Trata de personas, tráfico de órganos, mano de obra en condiciones infrahumanas, etc.)

**EN ESTA SOCIEDAD DEL DESCARTE EL FIN SIEMPRE JUSTIFICA LOS MEDIOS. ES DECIR, TODO LO QUE GARANTICE GANANCIA ABUNDANTE Y RÁPIDA, ES VÁLIDAMENTE JUSTIFICABLE.**

## Para el trabajo personal y de grupo. NOTICIAS QUE NOS DAN VISIÓN

- “Hallan en Madrid a una anciana que llevaba muerta 15 años”

<https://www.diariodeburgos.es/noticia/Z1D62052E-9D31-E301-B1A07284B2793D30/201910/Hallan-en-Madrid-a-una-anciana-que-llevaba-muerta-15-anos>

- “Tres de cada cuatro jóvenes menores de 26 años no llegan al salario mínimo anual”

[https://www.elconfidencial.com/economia/2019-11-21/jovenes-precariedad-laboral-salario-minimo-smi\\_2345662/](https://www.elconfidencial.com/economia/2019-11-21/jovenes-precariedad-laboral-salario-minimo-smi_2345662/)

- “El papa Francisco compara el aborto con ‘contratar a un sicario’”

<https://cnnespanol.cnn.com/2019/05/25/aborto-papa-francisco-sicario-contratar/>

- “Torres: «Las muertes de migrantes es un drama para reflexionar”

<https://www.canarias7.es/politica/torres-las-muertes-de-migrantes-es-un-drama-para-reflexionar-GC8224228>

### VIDEOS QUE NOS ACLARAN LA MIRADA

Sobre la cultura del encuentro y la cultura del descarte:

<https://www.youtube.com/watch?v=71n-gOZ26Y5k>

### Ver, Mirada creyente

- ¿Por qué crees que se ha instaurado esta “cultura del descarte” en nuestro mundo?
- ¿Cuál es tu comportamiento con las personas empobrecidas? ¿Son invisibles para ti o, en cambio, intentas empatizar con ellas, siendo proactivo con su situación?
- ¿Qué tipo de visión sobre nuestra



sociedad: las personas empobrecidas, los migrantes, los ancianos, los niños no nacidos, tiene tu entorno familiar? Y las personas con las que compartes trabajo o tus amigos, ¿Qué planteamiento tienen sobre estos temas?

- ¿Hay algún comportamiento de exclusión a mayores, migrantes, marginados en tu ambiente? Señala algunos de estas malas prácticas.
- ¿Cuál es tu reacción antes temas tan controvertidos como el aborto, la eutanasia, etc.?
- Señala un hecho de vida que te haya sucedido en los últimos días donde se materialice de manera clara la “Cultura del Descarte” que impera en nuestro ámbito social O en cambio, comparte un hecho de vida de cómo, pese a los errores de nuestra sociedad, la esperanza, la alegría cristiana: la cultura del encuentro, prevalece por encima de cualquier mal.

### Juzgar, Reflexión creyente.

**Mc 1,40-45.** La curación del leproso.

**Mc 12, 1-12.** Parábola de los viñadores homicidas.

**Papa Francisco, Homilía, 1 de junio de 2015.** Dios construye sobre la debilidad...



Él no descarta a ninguna persona porque no conoce la cultura del descarte. Él busca y ama a todos porque en Él todo es amor y misericordia... Cuando leemos la historia de amor entre Dios y su pueblo, pareciera ser una historia de fracasos, pues hasta su Hijo Jesús, fue descartado, juzgado, no escuchado, condenado y asesinado. ¡Pero no!, esta historia termina con el gran amor de Dios, que de lo

desechado saca la salvación. De su Hijo descartado, nos salva a todos». «La piedra que desecharon los arquitectos se ha convertido en piedra angular. Es el Señor quien lo ha hecho y ha sido un milagro patente». Una piedra descartada que se convierte en el fundamento. Porque Dios, del descarte saca la salvación...

- ¿Qué llamadas personales, a la luz de la Palabra, crees que el Señor te está haciendo?
- ¿Qué actitudes debes modificar en tu vida, para sintonizar tu corazón en la clave de una verdadera “Cultura del encuentro”?
- Y a nivel general, ¿Qué está diciendo el Señor a la sociedad que nos rodea?

### Actuar, Compromiso creyente

Es el momento que te propongas hacer una “acción” concreta, revisable y realizable para conseguir que tus pensamientos, tu corazón y tus deseos, te transformen y rechacen la actitud del descarte, y te hagan una persona “de encuentro”.

- ¿Qué compromiso **puedes adquirir personalmente y como grupo para dar una respuesta global a cada uno de es-**

### tos problemas en el entorno de nuestra parroquia, o de la sociedad?

Busquemos algo concreto y realizable, acciones concretas propositivas con el ánimo de construir un mundo nuevo. Iniciativas que podamos llevar a cabo, de manera conjunta, como equipo de vida.

- Algunas propuestas que surgieron de reflexiones en ámbitos parroquiales y generales, en la Acción Católica General, para este plano grupal sobre posibles compromisos a adoptar:
  - **Mayores:** visitas conjuntas y regulares a las residencias y centros de mayores de nuestra parroquia.
  - Habilitar en la parroquia un espacio dinámico donde se escuche la “voz de los mayores”.
  - **Personas empobrecidas:** proyectos concretos que hagan cercana la parroquia a estas personas en estado de marginalidad.
  - Solicitar a las administraciones más cercanas en nuestra parroquia que lleve a cabo acciones más contundentes para erradicar este tipo de situaciones humanas.
  - **Cultura de la vida y no de la muerte:** promover una propuesta formativa, regular e integral, en nuestra parroquia, sobre estos temas.
  - **Migrantes:** adherirnos a un programa de Caritas de nuestra diócesis. Abrir las puertas de nuestras parroquias para todo aquel que lo necesite.
  - Educar en la NO marginalidad hacia ellos, en todos nuestros ámbitos humanos: trabajo, estudio, familia, amigos, etc.